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《穿越聖經》 

撒迦利亞書（10）我們為神所作的工作，在當時看起來可能微不足道、 

意義不大，但神所看重、所喜悅的是做得對，而非做得大（亞 4:7-5:1） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了撒迦利亞書 4:3-6，讓我們在重溫的基礎上稍作補充，然後再

繼續查考與研讀這卷書 4:7-5:1的內容。 

 

讀罷撒迦利亞書 4:3-6，或許有人會說：“神交托重任，祂也必提供資源，對吧？”根據以斯

拉記 3:2-8，以及哈該書 1:1和 2:23的記載，神賜所羅巴伯重任，叫他在耶路撒冷重建聖殿。

先知哈該和撒迦利亞在道德與靈性上鼓勵百姓，勸他們恢復重建聖殿的工程。此時，所羅巴

伯看到重建工作付諸實施。重建聖殿的工作快要完成時，這兩位先知鼓勵所羅巴伯，告訴他

百姓靈性的麻木以及外族的欺壓，將要永遠被清除。 

 

或許還有人會說：“勢力和才能，都是人所倚重的，神的看法卻大相徑庭，實在是出人意外。”

在現實生活中，許多人認為，人要立足於這個世界，就必須無所畏懼、堅強、不屈不撓。但

神說“不是倚靠勢力，不是倚靠才能，乃是倚靠我的靈方能成事。”這句話的重點是倚靠神

的靈。惟有靠著神的靈，才能完成有永恆價值的事。從被擄之地歸回的人實在軟弱，他們受

仇敵騷擾，疲倦、窮困、灰心，但是神實實在在站在他們一方。今天，我們必須為神而活，一

點也不倚靠自己的力量與才能，一心一意倚靠神，並且靠聖靈的大能工作，正如神在何西阿

書 1:7所說的：“我卻要憐憫猶大家，使他們靠耶和華─他們的神得救，不使他們靠弓、刀、

爭戰、馬匹，與馬兵得救。” 

 

今天，如果神的靈沒有運行在我們的事工中，我們會一事無成，因為神不是靠我們的智力或

蠻力作工的。有些聰明的傳道人，講道很有條理，頭頭是道，但神不是這樣作工的。這些聰

明的傳道人反而很危險，他們的頭腦太敏銳，以致會走錯路，為神的兒女帶來很多困擾。我

往往旁觀，看到很多宗教無賴的作為，這讓我不得不提高音調反對他們，因而被誤解。很明

顯，聰明人很會應酬、很會搞公共關係和行政管理，他們往往很親切、很有領袖魅力，很吸

引人，但神不用人為的方式作工。神說：“不是倚靠勢力或才能，不是倚靠人的智慧或蠻力，

而是倚靠我的靈方能成事。” 

 

以我自己為例子，麥基倚靠肉體所做的每一件事、倚靠自己努力完成的事，神都不喜悅，神

都不使用，而且這一切都毫無價值，只是草木禾稭、最後會化為灰燼。神要用我們作工，要

我們倚靠聖靈的大能作工。這才是最重要的。展望未來，在千禧年期間更是如此。我們不能

靠人的智力或蠻力作工，神說：“乃是倚靠我的靈方能成事。”有位學者曾這樣說：“在神

的光中，藉著聖靈的金油，生命的活水才能豐富地流到選民身上，如此，以色列的燈臺才會

發出七倍的光亮，照亮世上萬國。”這是很重要的宣告。遠在撒迦利亞時代，有一批餘民需

要被鼓勵，因為他們被反對的勢力淹沒，籠罩在懷疑和恐懼之中，所以神賜下這個異象，鼓

勵他們，這段話是神對所羅巴伯說的。 

 

神說：“不是倚靠勢力，不是倚靠才能，乃是倚靠我的靈”。這話雖然是對所羅巴伯講的，

但也適用於所有信徒。軍事力量、政治、權勢或人的能力不能成就神的工作。只有藉著聖靈，

我們才能為神作工。耶穌憑著聖靈的大能開始祂的事工；教會又在五旬節得了聖靈賜下的能
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力。只有不斷讓聖靈掌管我們的生命，不斷領受神所賜的能力，我們才能成就神為我們定的

旨意。這也就是耶穌用聖靈為門徒施洗的原因。 

 

撒迦利亞書 4:7說：“大山哪，你算什麼呢？在所羅巴伯面前，你必成為平地。他必搬出一塊

石頭，安在殿頂上。人且大聲歡呼說：‘願恩惠恩惠歸與這殿（殿：或譯石）！’” 

 

“大山”是指阻撓重建所羅巴伯聖殿的所有敵人，同時也指抵擋神國度的驕傲之徒，正如帖

撒羅尼迦後書 2:4所說的：“他是抵擋主，高抬自己，超過一切稱為神的和一切受人敬拜的，

甚至坐在神的殿裡，自稱是神。”“石頭”意味著聖殿的完成，也象徵基督。因此，聖殿的

完成，預表著神的永恆恩典和房角石基督。 

 

“大山哪，你算什麼呢？”這句中的“山”代表反對勢力。這個異象鼓勵選民，要相信所羅

巴伯有能力可以對付敵對勢力。主耶穌提到“山”的時候，也是同樣的意思。根據馬太福音

17:20的記載，主耶穌對門徒說：“你們若有信心，像一粒芥菜種，就是對這座山說：‘你從

這邊挪到那邊’，它也必挪去；並且你們沒有一件不能做的事了。”我認為，我們的主並不

是指要移掉真正的山。不知道當時是否有真正的山被移走，但是信徒要有移山的信心，就是

移除阻擋神事工之勢力的信心。這是這個異象要給我們的信息。不管環境表面上看起來有多

困難，神的聖殿必定要重建。 

 

經文說：“他必搬出一塊石頭，安在殿頂上。人且大聲歡呼說：‘願恩惠恩惠歸與這殿！’”

基石就是完工所用的石頭，或是放在三角牆的石頭，代表建築完成了。神的意思是聖殿完成

時，百姓會高興地大聲歡呼。對這些沮喪的餘民來說，這是何等鼓舞人心的話啊！ 

 

撒迦利亞書 4:8-9記載：“耶和華的話又臨到我說：‘所羅巴伯的手立了這殿的根基，他的手

也必完成這工，你就知道萬軍之耶和華差遣我到你們這裡來了。” 

 

這是神的應許，建殿的工程不能再拖延，最後一定要完工，但是所羅巴伯希望能在自己任內

完工。這讓我想到新約聖經中的應許，腓立比書 1:6說：“我深信那在你們心裡動了善工的，

必成全這工，直到耶穌基督的日子。”神對所羅巴伯說：“你已經立下了根基，我與你同在。

你要把屋頂安上去，我必與你同在。” 

 

“你就知道萬軍之耶和華差遣我到你們這裡來了。”這句話意指聖殿必會完成的預言變成現

實時，撒迦利亞就能真正明白傳達啟示的天使，就是神所差遣的使者。 

 

撒迦利亞書 4:10說：“誰藐視這日的事為小呢？這七眼乃是耶和華的眼睛，遍察全地，見所

羅巴伯手拿線鉈就歡喜。” 

 

“誰藐視這日的事為小呢？”這句話指的是，百姓拿所羅巴伯重建的小殿和昔日壯觀宏偉的

大殿比較，不免輕視新殿。但神說不可以藐視神的殿。 

 

經文說：“誰藐視這日的事為小呢？”我敢說，這句話意味著我們也會藐視這日的事為小。

我們都好大喜功，希望事工成功。我們總是從建築物的大小和群眾的多寡來衡量事工是否成

功。我深信神是用安靜的方式，在安靜的地方動工。當我說不要藐視小事時，其實我是在對

自己說的。 

 

“見所羅巴伯手拿線鉈就歡喜。”這句中的“線鉈”，指的就是準繩，用來測量建築物是否

蓋得方正。經文說：“這七眼乃是耶和華的眼睛，遍察全地，”這是指神知道發生了什麼事，
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神在掌權。 

 

撒迦利亞書 4:11-13記載：“我又問天使說：‘這燈臺左右的兩棵橄欖樹是什麼意思？’我二

次問他說：‘這兩根橄欖枝在兩個流出金色油的金嘴旁邊是什麼意思？’他對我說：‘你不

知道這是什麼意思嗎？’我說：‘主啊，我不知道。’” 

 

撒迦利亞再請天使解釋。天使說：“你不知道這是什麼意思嗎？”天使暗示撒迦利亞應該知

道，但是撒迦利亞真的不知道。 

 

不同於撒迦利亞書 4:2-3所描述的是，這裡出現了“兩個金嘴”，而兩棵橄欖樹則變成了“兩

根橄欖枝”。撒迦利亞為了深入瞭解兩棵橄欖樹的意思，反復提問，他所得到的回答是兩個

金嘴和兩根橄欖枝是相同的預表和象徵，都是指“兩個受膏者”，即“站在普天下主的旁邊”

之人。這裡的“受膏”不是指一般的受膏，而是指被膏所充滿的狀態，也就是被聖靈充滿的

狀態。他們等候著坐在寶座上的神發出命令，並侍立在其面前，這是指身負祭司職務和君王

職務的大祭司約書亞和領袖所羅巴伯。在終極意義上，兩個金嘴和兩根橄欖枝追根究底，是

指擁有大祭司和君王職分的基督。 

 

撒迦利亞書 4:14記載：“他說：‘這是兩個受膏者站在普天下主的旁邊。’” 

 

這兩個是被聖靈充滿的人，是百姓的領導所羅巴伯和宗教領導約書亞。我們已經讀過約書亞

象徵以色列國，他已經被潔淨，穿著乾淨的袍子。當以色列的餘民認罪、接受神的救恩時，

他們就被潔淨了，現在已經披上基督的義袍。因此，他們被聖靈充滿，可以被神使用了。 

 

這裡有一個信息要給我們。神要我們被聖靈充滿，但是我們必須先符合一些條件，其中有兩

個是消極的條件：第一，以弗所書 4:30說：“不要叫神的聖靈擔憂；你們原是受了他的印記，

等候得贖的日子來到。”如果我們的生命中有罪，就不會被聖靈充滿，要在神的眼中被認為

是潔淨的才行。第二，帖撒羅尼迦前書 5:19說：“不要消滅聖靈的感動；”消滅聖靈的感動

就是行在神的旨意之外。當我們行在神的旨意之外時，神就不使用我們。如果神要你去非洲，

你還留在家鄉，我認為神不會在你的老家用你；但是如果你非要到非洲去，而神卻要你在老

家服事，神也不會在非洲用你。被聖靈充滿的第三個必要條件，是積極的，正如加拉太書 5:16

所說的：“你們當順著聖靈而行，”順著聖靈而行是很實際的。順著聖靈而行就是順著聖靈

的感動行事，信賴神，倚靠神做我們做不到的事。燈臺的異象鼓勵在撒迦利亞時代的餘民，

這也可以應用在我們這個時代。這個異象指向未來，將來有一天，神要把祂的聖靈澆灌下來。

雖然現在我們還看不出有聖靈真正澆灌的跡象，但是在千禧年的時候，神要把聖靈澆灌在凡

有血氣的人身上。那一天還沒來到。 

 

撒迦利亞書 5 章，是兩個具有高度象徵的意義，是很特別的異象。第一個異像是飛行的書卷

或卷軸，這與撒迦利亞所領受其他異象有很明顯的不同。在前兩章，神說得很清楚，神要除

滅以色列所有的敵人，使得這個國家成為祭司的國度，這是神最初的心意。神對他們說，這

是神對他們的期待，當時神帶領他們脫離埃及人的奴役，可是因為他們犯罪，所以只有利未

支派被神揀選，成為祭司的支派。然後在約書亞和撒但的異象中，我們看到以色列國先要被

神潔淨。緊接著，苗裔和七眼石頭的異象，是關於未來神國度的異象，以色列被潔淨之後，

神要使用他們成為世上的光，從橄欖樹流出的油點燃燈臺，就是象徵這個意思。油代表聖靈，

象徵他們要靠著聖靈的大能為神作見證。這一切都很好，卻出了一個問題。這是否表示以色

列的每一個成員、每一個以色列人，都會蒙神揀選，甚至包括那些還繼續活在背逆和犯罪中

的人呢？從眼前的異象中我們看到，神的審判會臨到那些不順服神的人，神會找出那些悖逆

神的人，神要審判他們。同樣，神也會這樣對待世上所有人。雖然這些異像是象徵當地的國
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家，但也包括所有的人。在這裡，有一個全球性的福音觀點，那就是：神要在地上建立屬神

的國度。在羅馬書 9:6，神提到以色列時說：“因為從以色列生的不都是以色列人，”神接納

的是整個國家，所有的人，不是個人。每個人都要順服神，走神的路，被神潔淨，每一個人

都要接受彌賽亞。神對以色列國說的話，也是對教會說的。不是每一個教會的會友都是真基

督徒，也就是說，在基督身體裡的信徒才被稱為教會。到時，神要把信徒和非信徒分別出來。

分別教會最重要的時刻，就是教會被提；分別以色列和世上列國的時刻，是基督再來、聚集

祂的選民，把他們帶進神的國度，然後會有大審判，撒但將要被捆綁一千年。這些事都在上

述異象之中。這樣，你就知道這些異像是為了鼓勵在撒迦利亞時代以色列敬虔的餘民，也是

鼓勵今天的我們。 

 

接下來，我們一起來看有關飛行書卷的異象。 

 

撒迦利亞書 5:1記載：“我又舉目觀看，見有一飛行的書卷。” 

 

首先我們要確定的是，這個飛行的書卷，是象徵神的話。我們可以從先知以西結的口中明白

這個解釋。以西結書 2:9-3:4說：“我觀看，見有一隻手向我伸出來，手中有一書卷。他將書

卷在我面前展開，內外都寫著字，其上所寫的有哀號、歎息、悲痛的話。他對我說：‘人子

啊，要吃你所得的，要吃這書卷，好去對以色列家講說。’於是我開口，他就使我吃這書卷。

又對我說：‘人子啊，要吃我所賜給你的這書卷，充滿你的肚腹。’我就吃了，口中覺得其

甜如蜜。他對我說：‘人子啊，你往以色列家那裡去，將我的話對他們講說。”先知以西結

必須先消化神的話，然後才能傳給百姓聽。這對我們傳道人來說，是很精彩的寫照。我們要

先消化神的話，神的話雖然在肚子裡可能感到很苦，但在口中卻覺得是甜如蜜的；也就是說，

我們很樂意傳講神的話。我必須補充一點，關於飛行書卷的意義，有很多不同的看法，大家

的看法很分歧，也有不同的解釋。但是好幾個世紀以來，比較可靠的解釋是：飛行書卷代表

神的話，特別是指十誡。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


